

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: VICENTE SAENZ

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 9 DE DICIEMBRE DE 1921

Núm. 636



Tribuna Libre

A Juan Rafael Arias:

Estoy ya enterado de que fué usted quien hizo circular en la Provincia de Heredia papeletas para diputado con mi nombre en la primera suplencia.

Cuando mis amigos multiplicaron sus insinuaciones para que aceptara esa posición, yo, que tengo un nombre limpio de las falacias políticas, me negué resueltamente a llegar al Congreso con las muletas del suero. Así lo saben mis amigos.

Pero usted, que ha pertenecido siempre a la camarilla política que tenía amanzada la Provincia y sujeta, de pies y manos, a la voluntad de un grupo, quizá de los menos capaces; usted, que al amparo de esa camarilla, ha surgido y se ha llenado los bolsillos, no tuvo ahora empacho en cometer esa nueva intriga florentina.

Acostumbrado a la política turbia y pequeña, quiso con ello dividir nuestra votación, en daño de nuestro partido, y no reparó en el hacerlo se llevaba de encuentro a un joven que, ocupado en un noble afán de cultura, no participó para nada en el debate electoral a cuyo margen se puso por repugnancia a la política.

Está bien, Juan Rafael Arias, de usted no puede nadie esperar nobleza, pero me queda el recurso de llamarle al pie de esta carta: intrigante y mezquino.

LUIS DOBLES SEGREDA

Raúl Acosta no irá a la Cámara

Se nos ha informado que, don Raúl Acosta García hermano del Presidente de Costa Rica y ex-Gobernador de Limón, no irá a la Cámara.

Es más probable que don Raúl vuelva al puerto [donde lleva una vida muy regalona, que a la Cámara, donde se le prepara una labor muy tenaz. En Limón están esperando a don Raúl y allí se dice que no será nombrado ningún otro Gobernador por cuanto el señor Acosta volverá a ese lugar.

Fallecimiento en Heredia

Heredia 8.

Hoy dejó de existir en esta ciudad la señorita Graciela Chaverri. Una fragante flor doblegada por el destino. Paz a sus restos.

LEPIZ

Gastos Judiciales

Un amigo nuestro nos decía:

—Tengo en mi poder varios giros expedidos por la Secretaría de la Corte Suprema de Justicia, por gastos judiciales que no he podido hacer efectivos—se trata de pequeñas cantidades por alquileres de casa para alcaídas. Alquiler de bestias para diligencias judiciales, dictámenes en sumarias, etc. que descontándolas en la calle quedarían reducidas a una insignificante suma. Si las cosas continúan así, no cubriendo el Erario los giros que extiende la Secretaría de Justicia, se va a llegar el caso de que las autoridades judiciales no tendrán quien les sirva.

Para evitar eso—pensamos nosotros—no sería prudente que anualmente se girara al Presidente de la Corte, la cantidad destinada a Eventuales de Justicia y se girase por él contra esos fondos, depositados en un Banco?

Primo de Rivera opina con Melquíades Alvarez que hay que desocupar Marruecos

La repartición de la tierra en España

El General Primo de Rivera opina que España debe abandonar el Norte de África

MADRID.—El General Primo de Rivera, hablando en el Senado el viernes de la noche, declaró que España debe abandonar a Marruecos, diciendo que cree que el Africa Septentrional no tiene ningún valor militar para España, para cuya unión sólo se requiere la posesión de Gibraltar.

Este discurso ha creado una desagradable sorpresa en los círculos del gobierno, aunque de antemano se sabía que Primo de Rivera ha sido siempre opuesto a la ocupación de Marruecos. Se espera que el Consejo de Gabinete discuta hoy este asunto, a pesar de que el Capitán General de Madrid anunció que hablaba en su carácter de Senador y no en el de militar, y que creía estar actuando en interés público.

MADRID.—Los obreros ferroviarios de España dejaron de trabajar esta noche entre las nueve y las diez en señal de protesta, por haber sido despedidos varios de sus compañeros que tomaron parte en una huelga habida en la línea de Madrid-Zaragoza y Alicante. Todos los trenes, donde quiera que se hallaban, pararon a las nueve de la noche, ante las señales de peligro que se convino en que los guarda-agujas colocaran para indicarles el momento del paro. Después de reanudado el trabajo a las 10 de la noche, las compañías despidieron a varios de los jefes del movimiento obrero, creando una nueva agitación entre los trabajadores.

A las diez de la noche se restableció el tráfico y no se registró ninguna nueva interrupción. Los obreros, sin embargo, discuten acaloradamente sobre la conducta seguida por la compañía despidiendo a los organizadores de la protesta.

El problema de la repartición de la tierra entre pequeños propietarios.

MADRID.—El problema de la tierra en la provincia de Asturias fué el tema de la conferencia pronunciada anoche por Maximiliano Arboleya, quien abogó por el desarrollo del sistema del pequeño propietario que solicitan los campesinos. El orador censuró la reciente adquisición de tierras por los enriquecidos durante la guerra, agregando que estos pedían rentas exageradas, lo que creaba el descontento entre los hombres del campo. Dijo que los aldeanos estaban sujetos a la evicción y sin compensación de ninguna clase. Los ex-propietarios feudales, según el conferenciante, eran mucho más humanos en sus tratos con los aldeanos y dijo que con el antiguo sistema pocas dificultades se originaron.

Josefinas

Conducción de ebrios

Anoche por el barrio del Hospital, calle 10 sur, traía la policía a un señor, ya maduro de edad, muy conocido porque vende flores: varitas de San José, toritos, dalias y crisantos. El policía lo traía a marcha forzada, como si a los dos les urgiera llegar a la detención. El ebrio de cuando en vez se «varaba» y era entonces preciso «remolcarlo» a doble vapor.

Como nada hay oculto entre cielo y tierra, era lógico que esta escena la presenciaran unos vecinos y así fué: todo el mundo salió a la puerta y hasta hubo uno que otro chiquillo que gritaba: ¡No se lo lleven!..

Moraleja: Que el Municipio o el Gobierno o la Corte o a quien corresponda para ser más breves manden traer una ambulancia especial para conducir ebrios, porque como se hace ahora y como se hizo ayer, es formar escenas callejeras que no edifican nada.

Si Ud. desea COMPRAR BARATO

Hierro para Techos

Clavos de construcción

Alambre para cercas

ORDÉNELO A

Apartado 202 - SEGUNDO ZONTA - Teléfono 468

Las tropas americanas desocupan la región del Rhin invadida

Los moros son unos amigos poco deseables

Se piensa en "una asociación de naciones"

WASHINGTON.—Una continuada serie de conferencias internacionales, cuyo fruto puede ser una asociación de las naciones, ha sido recomendada por el Presidente Harding a algunos de los delegados del desarme y su recomendación ha encontrado general aprobación.

Se indicaba, además, que como primer paso hacia el reconocimiento por todo el mundo del plan de la conferencia, el resultado de las negociaciones podría someterse a la aprobación no sólo de las naciones que están tomando parte en ella sino de las no representadas, con inclusión de Alemania y Rusia.

Hasta ahora las sugerencias del Presidente Harding hace referencia a una reunión anual para tratar de los problemas creados en el año y estudiar los medios de preservar la paz. Se decía que el Presidente abrigaba la esperanza de que al fin todas las naciones más pequeñas se unirían a las grandes potencias en las discusiones sobre la situación general del mundo.

Obreros multados por declararse en huelga sin motivo.

JALAPA.—El Departamento del Trabajo castigó, con una multa correspondiente a una semana de jornal, a los obreros que declararon el paro injustificado en la fábrica de hilados «La Criolla».

Igual castigo sufrieron dos panaderos que dejaron de elaborar la levadura.

Estas resoluciones han causado muy buen efecto entre los industriales veracruzanos.

Los moros no son amigos de fiar

MADRID.—Se ha comprobado una vez más que los militares españoles no pueden confiar en las tropas indígenas, reclutadas entre los moros amigos. En la toma de Ras-Medua los soldados nativos se negaron a combatir en primera. Solamente cuando ya los soldados peninsulares habían ocupado la posición ellos se decidieron a avanzar. Estos moros amigos sólo sirven para prestar servicios de policía.

Siguen las bombas en Belfast

LONDRES.—Anoche fue lanzada una bomba contra un tranvía lleno de obreros que iban de su trabajo por la Avenida Real. Dos personas murieron y otras 8 quedaron heridas.

Más tarde estallaron otras bombas lanzadas contra carros del tranvía, y causando muertos y heridos.

El día de ayer había pasado tranquilo, después de las escenas trágicas de los días anteriores.

Los americanos se van del Rhin

PARIS.—Informan de Coblentz, cuartel general americano en el Rhin, que mañana viernes saldrán de allí cuatrocientos soldados americanos, los que embarcarán inmediatamente en Amberes. Ocho días después saldrán quinientos soldados más y otros mil durante el mes que se aproxima. Esto indica ya la retirada de las tropas americanas de orillas del Rhin, de acuerdo con las estipulaciones del Tratado de Paz germano-americano, sancionado hace unos días con el cambio de ratificaciones.

Criticando el Plan Hughes

ROMA.—El general Bencivenga, escritor militar, dice en «El País» que el plan Hughes adolece de tres defectos esenciales. Uno, separar los armamentos navales de los terrestres; otro, dar demasiada importancia a los acorazados; y otro, creer que basta el acuerdo de las tres grandes potencias navales para evitar las guerras grandes.

Alemania simpatiza con el Japón

BERLIN.—La prensa alemana se pronuncia en general en favor de los japoneses en los comentarios sobre las conferencias de Washington. Dicen que el Japón se halla en una posición parecida a la de Alemania antes de la gran guerra. Las demás potencias la quieren aislar y debilitar. Un diario dice que el Japón debía buscar una aproximación económica con Rusia para ligarse luego con Alemania.

Ultimos detalles del conato de incendio de antenoche

El señor Alcalde dictó ayer auto de prisión contra los señores Gilbert Crespi y Juan Hernández.

El señor Crespi es el propietario de la casa donde fué descubierta el conato de incendio, que amenazó destruir la manzana donde tiene sus oficinas nuestro colega el «Diario de Costa Rica». El señor Hernández es el dueño de los sacos de café que se encuentran en esa casa.

Hoy en la mañana declaró el Coronel don José María Pinaud, quien fué la primera persona que descubrió los depósitos de petróleo, «brutas», etc. El cuerpo del delito no deja lugar a duda de que el hecho fué intencional. El señor Pinaud descubrió hasta el jabón y un pañuelo con que se lava las manos el autor del atentado.

Al paso que vamos, pronto estará reducida a cenizas media capital.

Qué será?

No sabemos por qué motivo la Agencia Principal de Policía de esta ciudad niega noticias informativas a nuestros cronistas.

¿Qué ocurre, señor Agente?

Uno que vota por teléfono

Caso este bastante raro y nunca visto: sucedió que cierto individuo solicitó comunicación por teléfono e inmediatamente fué comunicado con el 614 que corresponde exactamente con el N.º de cierta tienda famosa por sus Baratillos o sea LA GRAN SENORA sin rival en los precios de hoy día.

CUANDO EL
AZUCAR
SUBE DE PRECIO -- BAJA DE PRECIO
TODO EL MUNDO LO COMPRO DONDE
JOSE ANDRES CORONADO
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
PORQUE VENDE SIEMPRE DEL MEJOR Y MAS BARATO

O
JOYERIA

R
RELOJES

T
BOLSAS DE PLATA

I
ESTATUAS

Z
TERRACOTAS

Hecho de sangre en la avenida 10

Au joven le dispara a otro cuatro tiros de revólver

En la mañana de hoy, se suscitó un hecho de sangre en la avenida 10, calle central sur.

Fueron protagonistas de este hecho los señores don Moisés Jiménez Retana (el herido) y don Roberto Castro Chavez, el heridor.

Aunque se desconoce el móvil, se sospecha que éste sea originado por cuestiones personales. Desde hace algunos días existía una gran tirantez entre ambos.

Hoy se encontraron en la avenida 10, Calle Central Sur, y después de un

fuerte altercado, Castro le disparó cuatro tiros de revólver al señor Jiménez de los que afortunadamente sólo uno hizo blanco.

El proyectil le quemó la ropa y le hirió el antebrazo izquierdo.

La policía se presentó en el lugar del suceso y desarmó al señor Castro el cual se encuentra detenido. El herido fue atendido por el médico del pueblo y se encuentra muy bien de salud.

Las autoridades respectivas levantan la sumaria del caso.

Société Française du Costa Rica

San José, le 7 Décembre 1921.

Monsieur,

D'accord avec l'article 23 des Statuts, nous avons l'honneur de vous convoquer à une Assemblée Générale de la SOCIÉTÉ FRANÇAISE AU COSTA RICA qui aura lieu à l'HOTEL FRANCAIS le lundi 12 Décembre courant à 4 heures de l'après-midi.

A l'ordre du jour:

1.º—Accomplissement des stipulations portées à l'article 18, c'est à dire: élection d'un Conseil d'Administration, nomination de la Commission d'Admission et de la Commission Financière.

2.º—Modification du titre de la Société.

Recevez, Monsieur, nos salutations distinguées.

E. de Mézerville P. Falsimagne H. Corcellé
G. Martin M. Regnier R. Chambolle-Tournon
Th. Mangel R. Herrán E. Tournon C. de Mézerville

La Sociedad al Día

LA RETRETA DE ESTA NOCHE ENFERMOS

La retreta de esta noche se efectuará en el Parque de la Dolorosa. Ya lo saben, pues, los aficionados.

UN TE EN LA PARRA

En la tarde de ayer, un distinguido grupo de alumnas del VI Año del Colegio Superior de Señoritas, celebraron la brillante clausura del curso con un significativo y cordial té en «La Feria».

Ese grupo de simpáticas damitas que como un ramillete de flores perfumaban el ambiente se llaman Elida Córdoba, Lily Artavia, Odilie Montealegre, Lolita Zeller, Margarita Silva y Olimpia Trejos.

Muy alegre resultó esa reunión.

NUEVOS BACHILLERES

Entre el distinguido grupo de bachilleres que obtuvieron su título este año, figuran los jovencitos: Napoleón Quesada, Alfredo Jiménez y Joaquín Quesada.

Este último, es todavía un niño, pero por su laboriosidad y talento ha obtenido su título, con magníficas pruebas.

Felicítamos cordialmente a los jóvenes Quesada y Jiménez.

CUMPLEAÑOS

El niño Gonzalo Dobles cumplió ayer 13 años de alegrar a sus dichosos papás con sus travesturas.

Gonzalo es un chiquitín muy simpático e inteligente. Lo saludamos.

Muy delicado de salud se encuentra el distinguido jurista Lic. don Francisco Aguilar Barquero.

—Continúa mejor de salud la distinguida señorita Claudia Young Caffas.

LA SERENATA DE ANOCHE

Anoche fué obsequiada con una espléndida serenata, la señora doña María de Bonilla, esposa de nuestro buen amigo don Luis J. Bonilla.

La orquesta estuvo magnífica. La estimable familia Bonilla obsequió a los concurrentes con sabrosísimos platos y confituras.

Durante la recepción reinó la más franca cordialidad.

LA BODA PAULY-SASSO

Samuel A. Sasso, tiene el gusto de participar a usted el matrimonio de su hija LEAH FLORENCE, con el señor D. SANTOS PAULY, que se verificará el día 24 del corriente mes. San José, Costa Rica, diciembre 1922.

Jacob Pauly y señora, tienen el gusto de participar a usted el matrimonio de su hijo SANTOS, con la señorita LEAH FLORENCE SASSO, que se verificará el día 14 del corriente mes.—Smyrna, Asia Meor, Dic. 1921.

LOS COSTARRICENSES ESTAN BIEN

Hemos sabido de buena fuente que los costarricense que residen en Guatemala se encuentran sin ninguna novedad.

Tengo el gusto de comunicarles

a los Municipios, Juntas de Caridad, Facultades de Medicina, Farmacia y Dental, Abogados, Médicos, Farmacéuticos, Estudiantes de Derecho y de Farmacia, Jefes Políticos, Agentes de Policía, Juntas de Educación y estudiantes en general, que ha sido puesto a la venta el Libro sobre

Medicina e Higiene de la República

desde el año 1821 hasta 1921

Pueden dirigirse a su autor BIENVENIDO ORTIZ C., Librería de los señores Sauter & Co. y en las demás librerías. SU PRECIO es de \$ 5-00 el ejemplar.

Tribuna Obrera

Revolución francesa y revolución rusa

Digimos en nuestro último artículo que no era posible la igualdad y también digimos que elibertad es conciencia.

Ya que los trabajadores hablan de revolución social, queremos hoy—hasta donde llega nuestra plena convicción—afirmar de una vez por todas, que lo que no venga por obra de la escuela, no perdurará.

Las revoluciones para que den frutos provechosos y saludables, deben ser preparadas, meditadas y comprendidas en sus principios e ideas básicas. Porque—seamos sinceros—muy fácil es derrumbar, pero difícil y muy difícil es construir. Para derrocar un gobierno o transformar un sistema político, se necesita nada más que audacia, valor y brazos.

En cambio para reponer con algo mejor lo que se quitó, se necesitan cerebros y nada más que cerebros. Lo que principió la fuerza debe completarlo la ciencia.

Por eso las revoluciones políticas, o las sociales, si quieren imponerse al tiempo, debe tener a retaguardia un cuerpo de reconstituidores que leven por único equipo la ciencia. Son los técnicos; los elegidos para que edifiquen sobre bases más sólidas y mejor puestas, el otro edificio que se levantará por sobre las ruinas del que tumbaron las iras populares. Los técnicos concluyen y modelan la obra que empezó la revolución.

Porque si no hay técnicos, hombres mejor preparados para que tomen a su cargo la obra, los pueblos corren el riesgo de volver a tomar lo que tumbaron y de hecho queda perdido el movimiento, siempre con resultados más fatales que los anteriores.

Tal ocurrió a la Revolución Francesa y tal parece ocurrir ahora en la Revolución Rusa.

Tenemos, pues, dos revoluciones, ambas gigantesca, que juzgándolas en los períodos en que se desarrollaron podemos decir que van paralelas en principios, aunque parezca a simple vista más radical la Revolución Rusa.

Natural era que en el siglo de la Revolución Francesa, los nobles de la tierra aspiraban como único modelo de perfecto gobierno, el sistema republicano constitucional, desde luego que habían entrado en descrédito las monarquías.

Natural es ahora, que, visto el fracaso de las repúblicas constitucionales, dirijan los pueblos su mirada hacia un sistema superior de Gobierno.

Pero es el caso que ni ayer en la Revolución Francesa, ni hoy en la Revolución Rusa, estaban los pueblos preparados para corresponder con la práctica las exigencias de los ideales. Cuando no hay hombres conscientes, las ideas quedan flotando en el vacío y la causa—cuálquiera que sea—pierde en una hora, el terreno ganado en un año.

Por eso pasan a la categoría de transitorias las revoluciones que por sus principios proclamados debieran ser perdurables desde luego que los inspiró una ciencia superior.

Aquí volvemos a nuestro punto de partida: faltarón hombres. Los que había se desorientaron por completo en el cambio brusco que ni por sombra imaginaron o que si lo oyeron en prédicas públicas, tampoco lo comprendieron para poder digerirlo y poder vivirlo. No hay porque sorprenderse entonces que los hombres, o la mayoría de ellos que tomaron las armas para tumbar una monarquía, sean los mismos más tarde en derrocar la república por la que se sacrificaron.

El fenómeno consiste simplemente en que esos hombres que hicieron la obra de transformación política o social son nada más que peones sin ideas ni convicciones, que lo mismo sirvieron para una cosa que para la otra. ¿Cómo es posible consolidar cualquier ideal con elementos tan deleznales?...

Por eso insistimos en la preparación para que sea estable el sistema de Gobierno—cuálquiera que el sea—que contemplem los trabajadores.

Derrear sangre por derramarla, bastante lo han hecho los pueblos y

Sección Literaria

UN RETRATO

—[Calle, Milial!—dijo alguno junto a mí. Miré al individuo a quien se me señalaba, porque hacia mucho tiempo que yo tenía ganas de conocer a aquel don Juan. Ya no era joven. Tenía el pelo gris, de ese gris turbio parecido a las gorras de pelo con que se cubren los habitantes de ciertos pueblos del Norte. Su barba, larga y muy fina, le caía sobre el pecho y tenía también semejanza con aquella misma piel. Hablaba con una mujer, inclinado hacia ella, en voz baja y mirándola con ojos dulces. Su mirada era acariciadora y tierna.

Estaba yo al tanto de su vida, o por lo menos de lo que de ella se conocía. Había sido amado locamente muchas veces, y su nombre se había mezclado a gran número de historias dramáticas y conmovedoras. Se le consideraba como hombre muy seductor, casi irresistible. Cuando pregunté a algunas mujeres que hacían su mayor elogio, para averiguar de dónde le venía aquel poder, después de reflexionar un punto, me respondían siempre:

—No sé... tiene cierto atractivo, cierto encanto...
Y en rigor de verdad, aquel hombre no era hermoso, y hasta carecía de la elegancia especial de la que suponemos dotados a los conquistadores de corazones femeninos. Preguntábame yo dónde estaría oculta su seducción. ¿Acaso provenía de una fuerza moral? Jamás se me había citado una frase suya. Nunca él alabó su inteligencia. ¿En sus ojos? Tal vez. ¿En la voz? La voz de algunos seres tiene un tono sensual, exquisito. Algo como el sabor delicioso de algunos manjares. Se siente hambre de escucharles y el acento de sus palabras tiene algo de una golosina.

—A un amigo que pasaba en aquel instante, le pregunté:

—¿Conoces tú a Milial?
—Sí.
—Pues preséntamelo.
Un minuto después cambiábamos un apretón de manos y conversábamos amistosamente. Lo que él decía, aunque no contenía nada superior, era agradable. Aquella voz era dulce, acariciadora, pero yo había oído otras que impresionaban más.

Se le escuchaba con placer, como con placer se escucha el murmullo de una fuente. Para seguir el curso de su conversación, no era preciso ninguna extraordinaria tensión del pensamiento, ni aquella inspiraba gran curiosidad; no mantenía vivo el interés; al contrario, era tranquila, reposada. No despertaban sus palabras ni el afán de averiguar, ni la entusiasta aprobación. Tan fáctica era su conversación, tan sencilla, tan sencilla, que me acordaba de la respuesta que me produjo fué la de figurarme, aunque sólo le conocía desde un cuarto de hora antes, que todo en él me era conocido y familiar; su gesto, sus palabras, sus ideas, después de algunos instantes de conversación, me parecía un amigo íntimo. Entre nosotros ya había una confianza tan espontánea y tan grande que le hubiera contado esos detalles de la vida íntima que se refieren solamente a los más antiguos camaradas.

Indudablemente, allí había un misterio. Esas barbas, levantadas entre los seres humanos, y que sólo el tiempo, la simpatía y la identidad absoluta de gustos, de cultura y de relaciones constantes, hacen caer poco a poco, parecían no existir entre él y yo. Y sin duda entre él y todos aquellos hombres y mujeres a quienes la casualidad ponía en su camino.

Al cabo de media hora nos separamos, prometiéndonos vernos con frecuencia. Antes de despedirme me invité a almorzar con él dos días después.

Mas sucedió que, habiéndome olvidado de la hora de la cita, llegué a su casa demasiado pronto, cuando él no había vuelto aún. Un criado, correcto y silencioso, abrió un bello salón, algo sombrío, íntimo, recogido. Me encontraba allí tan a gusto como en mi propia casa. Muchas veces he podido observar la influencia que el aspecto de las habitaciones ejerce sobre el espíritu. Piezas hay en las que se siente un idiota, otras que inspiran extraordinario deseo de hablar; unas, entristecen, a pesar de su claridad y blancura; otras alegran el alma, por más que estén vestidas de oscuros colores. Nuestros ojos, al igual que nuestros corazones, tienen sus amores, y nos los imponen furtivamente, y sin que nos demos cuenta de ello, influyen en nuestro carácter. La armonía de los muebles, las paredes, el estilo del conjunto, obran instantáneamente sobre nuestro espíritu,

malhasa las ventajas y mejoras obtenidas.

Pero lo curioso del caso es el contraste de los trabajadores. Veámoslo. Desean gobernar sobre bases más justas y más equitativas y sin embargo no quieren saber política y pretenden que no les importa las cosas de Gobierno.

Conste que no tomamos en cuenta a los ilusionistas que en sus bellas fantasías imaginan que se puede vivir sin gobierno. Esto d'ja de ser utopía para convertirse en disparate.

Hoy no participamos de radicalismos ilusorios, porque la verdad se impone: tenemos el ejemplo de Rusia.

como obran sobre la naturaleza física el perfume de los bosques y el aire del mar o de las montañas. Me senté sobre un diván de millidos cojines, y me sentí de repente hundido, preso dulcemente entre los suaves almohadones de pluma, forrados de seda, como si la forma y el volumen de mi cuerpo tuviesen allí su molde preparado desde mucho tiempo antes. Después, dirigí la vista en torno... En aquella estancia no había nada de relumbrón. Objetos modestos, muebles sencillos, a la par que raros, tapices de Oriente, que no parecían provenir del Louvre, sino del interior de un harén, y frente a mí un retrato de mujer. Era este de regulares dimensiones, de medio cuerpo.

Aquella mujer tenía en las manos un libro. Era un joven, llevaba la cabeza descubierta, el peinado era extraño, formando dos ondas que le cubrían la frente. Su sonrisa triste. Ya por tener la cabeza descubierta, o bien por la actitud natural de aquella mujer, lo cierto es que nunca me pareció retrato alguno tan en su propia casa como el que contemplaba en aquellos momentos. Era en un rincón, rodeado a los muchos que había visto y que copian los trajes, sus peinados extravagantes y la afectación estudiada de la mujer que piensa en el pintor que está enfrente o en las personas que después han de contemplar el retrato. Unas, de pie, con aires de reina que seguramente no lo serían; otras, sentadas, deseando agradar con su gestico coquetón. Y todas tienen ya una flor, ya un pliegue del vestido o del labio, que se conoce puesto por el pintor para el efecto. Que lleven sombrero, o cubren su cabeza con encaje o la llevan descubierta, desde luego forma el peinado, o el traje, o el coque, o la artificiosa sonrisa. Pero en esta ocasión, ignoramos, puesto que no nos hemos conocido; pero se adivina. Parece como que están en visita con gente a quien desean agradar, mostrándole todas sus bellezas, y su estudiada actitud, ya modesta, ya altanera.

—Que decir de la mujer que contemplaba ahora?—Estaba en su casa y estaba sola, si, pero sonreía como se sonríe cuando se piensa solitariamente en alguna cosa triste y dulce a la vez, y no como se sonríe cuando hay alguno mirando.

Estaba tan sola y tan en su casa que formaba un toro vacío absoluto. Ella se había habituado a la llenaba. Por eso tenía mucha gente y hablar y reír y aún cantar. Ella estaría siempre sola con su sonrisa y daría vida a todo aquello con su mirada, con aquella mirada especial que caía sobre mí, fría, acariciadora, sin verme. Todos los retratos de mujeres son contemplados, y todos miran con ojos que ven, que se mueven, que nos siguen desde que entramos en la habitación hasta que salimos de ella. Aquel no veía nada, por más que su mirada se clavase en la mía en línea recta. Me acordaba del hermoso verso de Baudelaire:

—Tus ojos, que atraen como los de un retrato.

Me atraían, en efecto, con fuerza irresistible. Aquellos ojos pintados que habían pasado, que acaso pastaban aún, caían en mi una turbación poderosa, inmensa...

¡Oh! ¡qué encanto adormecedor como suave brisa, seductor como el crepúsculo rosa y azul, y melancólico como la noche que le sigue, sala de aquel cuadro sombrío y de aquellos ojos impenetrables! Aquellos ojos creados por unas cuantas hábiles pinceladas, ocupan el misterio de lo que uno puede pensar y no ser; de lo que puede expresar la mirada de una mujer, de lo que hace germinar el amor...

Abrióse la puerta y entró Milial. Excusó su tardanza, al paso que yo excusé el haber anticipado la hora de mi visita. Después, no pude menos de decir:

—Sería indiscreción preguntarnos quién es esta mujer?

Y me respondió:

—Es mi madre. Murió muy joven.

—Entonces comprendí de dónde venía la inexplicable seducción de aquel hombre!

GUY DE MAUPASSANT

International Commercial AGENCY

(E. M. NETHERSOLE)

Anuncian el traslado de sus oficinas a los bajos del Hotel Valencia, frente al Palacio de Justicia, S. José. Teléfono 825 - Apartado 636

Alvarez y Cleves

Frente a l. Artillería

Acaban de recibir:

- FAJA DE TRANSMISIÓN PARA MAQUINARIA
- ALAMBRE LISO, NEGRO Y GALVANIZADO
- VELOCIPEDOS PARA NIÑOS, DOS TAMAÑOS
- PALAS INGLESAS PARA CAJETAS
- EUROBOS PARA PATIO, INGLESAS
- RESORTES Y CANDELAS PARA AUTOMOVIL
- CLAVOS Y GRAMPAS DE ALAMBRE
- TELA DE YUTE, VARIAS CLASES

Todo a precios sin competencia

¡GRAN Baratillo!

Juguetes de SZHECO SLOVAKIA - Juguetes!

LA MARINA realizará el surtido de JUGUETES más grande que ha llegado al país, a los precios más bajos

Teléfono 593 - EDUARDO CASTRO ABORIO - Apartado 979

¡GRAN Baratillo

NAVIDAD! Ud. Necesita ALGO PARA ESTOS DIAS FIESTAS!

Antes de comprar en otra parte haga una visita a

LA FAVORITA

donde encontrará a precios económicos

Turrones - Cajas de Confites - Frutas - Vinos - Licores - Champagne

y otras muchas Novedades Europeas propias para Regalo traídas personalmente por su propietario

Teléfono 501
Apartado 1147

JOSE RAVENTOS y Hno.

Centroamérica y don Ricardo

La legada del Lic. don Ricardo Jiménez a la Cámara ha sido muy comentada en todo Centro América. En esos países hermanos se dice que don Ricardo hará una labor oposicionista. También se dice que los nuevos diputados son en su mayoría antiunionistas. Lo que están lejos de suponer los centroamericanos, es que el triunfo no sido del separatismo, sino del Gobierno de los hermanos Acosta García.

Becas para estudiantes

El Gobierno de México, además de las 60 becas que ha concedido a los estudiantes Centroamericanos, acaba de obsequiar una valiosa biblioteca a la República Federal. Esa biblioteca, como es natural, se instalará en Tegucigalpa. Los pueblos centroamericanos esperan con ansias la resolución que adopte el Gobierno de Obregón, respecto a la traición de los cabreristas.

IMPRESA LIBRERIA ENCUADERNACION
FALCÓ & BORRASÉ

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA, SAN JOSÉ
Teléfono 329 - Apartado 638

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

EXITO SIN PRECEDENTES en la moderna producción editorial española

TOMOS PUBLICADOS A **¢ 1-25**
Heine :: Leopardi :: Shelley
Shakespeare :: Victor Hugo :: Verlaine
Wordsworth :: Teixeira de Pascoas
Musset :: Novalis :: Carducci :: Dante
Lord Tennyson :: Balmont
Horacio :: Goethe

EL TUNEL, por BERNARDO KELLERMAN (5ª Edición)

Es una novela que encierra un interés palpitante y mundial. Traducida a todos los idiomas, son muchos los millones de ejemplares que se han vendido en el transcurso de unos años.

= A **¢ 5,50** el ejemplar =

OBRAS DE JOSÉ ENRIQUE RODÓ
Motivos de Proteo ¢ 5-50
El Camino de Paros 3-75
El Mirador de Próspero 5-50
Hombres de América 4-00
Ariel 2-00
El que vendrá 5-00

OBRAS COLETAS DE B. MORALES SAN MARTIN
El Ocaso del Hombre
El Enigma de lo Imposible
Tierra Levantina (2 tomos)
Cada tomo: ¢ 4-00

CUENTOS DEL RIO DE LA PLATA POR VICENTE A. SALAVERRI
Narraciones delicadas, emocionantes, reales, que reflejan aspectos únicos de la vida rioplatense. — ¢ 3-50 el ejemplar.

ANTOLOGIA DE POETAS ORIENTALES POR CARMELA EULATÉ SANJURJO
Los más grandes poetas del Oriente soñador y misterioso, creadores de belleza sin par, desde el famoso Omar-Kayyam a Rabindranath Tagore, aparecen admirablemente traducidos por la inspirada poetisa Eulaté Sanjurjo, del Spanish American Athenaeum, de Washington, y la Academia Arcadia de Roma. — A ¢ 3-50 tomo.

EL MARAVILLOSO VIAJE DE NILS HOGGERSSON A TRAVÉS DE SUECIA POR SELMA LAGERLÖFF

En dos meses se ha agotado la primera edición de este libro, que tiene el Premio Nobel de Literatura y que ha sido traducido a todos los idiomas. La presentación es espléndida, gran formato, 500 páginas de copiosa lectura, con 18 hermosas ilustraciones fuera de texto. Precio: ¢ 6-50 el tomo

OBRAS DE PIO BAROJA
CÉSAR O NADA ¢ 4 00
AURORA ROJA 3 50
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS 3 50
LAS INQUETITUDES DE SHANTI ANDÍA 3 50
EL ARBOL DE LA CIENCIA 3 50
EL MUNDO ES ASÍ 3 50
EL APRENDIZ DE CONFESADOR 3 50
CAMINO DE PERFECCIÓN 1 25
ZALACÁN EL AVENTURERO 1 25
EL TABLAZO DE ARLEQUIN 1 20
PARADOX, REY 3 00
LA RUTA DEL AVENTURERO 3 50
LOS CAMINOS DEL MUNDO 3 50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3 50
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 50
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 50
EL MAYORAZGO DE LABRAS 1 25

Crónicas Orientales

La mujer turca y el Harem

ANGORA. — Muñide Ferrid Bey, hermosa novelista turca, esposa de Ahmed Ferrid Bey, ex Ministro de Hacienda de Turquía, hizo recientemente, ante el correspondiente de The Associated Press, la más calurosa defensa de la vida del harem turco. Describiendo la leyenda de las Desencantadas, exaltó como un ideal femenino la muelle, dulce y sumisa vida de la mujer oriental.

«La reclusión del harem — dijo ella, — es la que mejor se adapta a la naturaleza de la mujer, y para el orden social, es mejor que exista. El harem nació de una comprensión inteligente de las relaciones matrimoniales. Representa la sabiduría del Este.

«Yo soy partidaria de los derechos de nuestro sexo. Durante años he anhelado la independencia de la mujer europea o americana; pero creo que la mujer del harem es ahora un producto superior a la desfiladora mujer rusa, la sentimental austriaca, la majadera inglesa y la calculadora y egoísta americana.

«Para estas mujeres los derechos femeninos significan derechos a pastar dinero en tonterías, casarse tarde y no tener hijos. Viven para la tienda y el teatro. Son responsables de gran parte del trabajo manufacturero desperdiciado en cosas inútiles. Ellas no trabajan con sus manos, ni para hacer sus vestidos. Su vida discurre entre

novelas, de modas y de bombones. «Los hombres se han convertido en sus esclavos, y a esto llamamos civilización occidental! Nosotras las mujeres turcas hemos perdido la cabeza por llegar a ser como estas mujeres civilizadas, y al pretenderlo, hemos perdido nuestras antiguas cualidades y nos hemos convertido en criaturas costosas, vanas y destructivas, como nuestras hermanas del Oeste.

«Los nacionalistas somos partidarios de la abolición de la teoría de la poligamia, aunque en realidad hace tiempo que ha dejado de existir como institución. Pero estamos seguras de que el sitio de la mujer es el hogar, y de que la mejor manera de mantenerlas allí es el harem, que les asegura libertad, pero no licencia. Somos buenas caseras, usamos en la calle algo que es quizás más o menos un uniforme, el velo y la manta, que nos impiden ser víctimas de la moda; y en el hogar, si no deseamos ver a nuestros maridos, no estamos obligadas a verlos. Esto es suficiente libertad».

Así se expresa una mujer turca, una aparente víctima a los ojos de las europeas. Y no puede negarse, que su ideal se acerca al ideal tradicional humano, que es el de las «estérfilas, vanas y egoístas» mujeres engendro del feminismo, en cuyas aras han sacrificado su calidad: se feminidad.

CARPINTERIA y EBANISTERIA de Rubén Quesada

Ha trasladado su taller frente a la Fábrica de Mosaicos de la viuda de don Lesmes Jiménez, 100 varas al Norte de «El Cometa»

Este taller está instalado con nueva maquinaria y con los últimos adelantos del ramo donde atenderá a su clientela con el esmero, prontitud y cenozo fa que le caracterizan.

— HAGA Ud. UNA VISITA Y SE CONVENCERA —

Escalante

50 varas al Sur del Parque Central

Teléfono No. 215

Visite esta casa que a los precios más bajos ofrece los mejores artículos
Juquetes - Géneros - Abarrotes

El caso de Guatemala y el gobierno norteamericano

Según el «Washington Post», las palabras del Secretario de Estado Mr. Hughes, con referencia a la organización de la República de Centroamérica bajo el sistema federal, fue un literalmente las siguientes:

«El Gobierno de Washington será neutral y respetará la decisión de los pueblos pero se reserva el derecho de intervenir en los casos que lo exijan las alteraciones del orden público, a fin de sostener el orden legal establecido».

Al tenor de esas declaraciones hay derecho a pensar que el Gobierno norteamericano en estos momentos, si

decidiera intervenir, que Dios no lo permita, en Guatemala no podría ser sino en favor del restablecimiento del Gobierno constituido al frente de don Carlos Herrera.

Estos pueblos esperan ver cumplidas las declaraciones del Departamento de Estado. La Federación reclama ese cumplimiento para afianzar su noble y patriótica obra puesta a prueba hoy por el separatismo territorial de los cabreristas de Guatemala. Creemos que ninguna vez honrada secundará la obra del crimen.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

CARMELO CALVOSA

CUESTA DE MORAS

Para Navidad

Y FIESTAS ofrecemos un escandaloso surtido de botas y zapatillas, confeccionadas con materiales excelentes y en las hormas más elegantes. — Precios Barátísimos.

Imprenta Falcó y Borrásé

Cal de concha de Patarrá

EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES

Se despacha a todos los pueblos de la República. — Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más. — Teléfono 1539. — Calle Central

Depósito de Materiales de Construcción de Mariano Struck

Las basuras y los zancudos

Cualquiera que lea el título con que encabezamos estas líneas, creará que vamos a hacer una crónica científica. Pues no se asunten, lectores, no hay tal crónica científica, sino una simple y modesta queja que elevamos muy respetuosamente a su majestad: la higiene. Como íbamos diciendo, es el caso que puede llegar a ser grave, de que el barrio de Keith, calle 10ª sur, en un barranco pequeño que hay por allí, lo están relleno con basuras que producen en su fermento, moscas, mosquitos, zancudos y hasta zánganos de la colmena nacional.

Como estas especies zoológicas pronto acabarán hasta con el último mortal del barrio, insinuamos la idea de que los señores que sirvan a su alteza la higiene, se den una escapadita al barrio de Keith y corrijan el daño.

CIGARRILLOS Libertad Nieto

Los Agentes de estos cigarrillos son don Pío Acuña Claves y don Felipe Madrigal. No se anuncian. — Se dan a probar para mejor garantía.

Piden la destitución del Alcalde

Los vecinos de Buenos Aires, Cantón de Osa, han pedido en diversos escritos a la Corte que nombre un Alcalde en propiedad pues el que hay ha sido acusado por varios motivos. Esa autoridad se encuentra molesto con el Político y con el Cura. Es probable que la Corte tome una resolución extrema del asunto.

Tipos de cambio

New York.....	420 %
Londres.....	344 %
París.....	159 %
España.....	298 %
Italia.....	91 %
Suiza.....	405 %
Bélgica.....	157 %
Hamburgo 0.55 cts. oro am.	
Amsterdam 35¼ cts. oro am.	

San José, 9 de Diciembre de 1921

ALMACEN DE ROPA HECHA DE CESAR ARGUEDAS

DESPUES DEL INCENDIO!!!

Se ha establecido nuevamente con un magnifico surtido de ropa hecha, contiguo a «La Imperial» de Federico Ameringer, frente al Pasaje Jiménez. Tengo pantalones hechos de casimir, desde ¢ 15-00 hasta ¢ 35-00. Vestidos de moda para niños en varios estilos. Vestidos para hombre, saco y pantalón a ¢ 48-00. También cuento con los famosos vestidos de blusa y pantalón para gente de pueblo, pero de gusto, a precios no vistos. No olvidarse que también hay pantalones de dril que están causando escándalo por los precios, el trabajo y la calidad.

Cervecería

TRAUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas — Cervezas: «Lager», grande y pequeña; doble grande y pequeña. — Aguas minerales: Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.

Los records deportivos de Sur América

En casi todas las repúblicas suramericanas es cada día mayor el entusiasmo que se nota por el sport, entusiasmo para el que es factor muy importante y casi decisivo, el hecho de que los Gobiernos de esas Repúblicas patrocinen el atletismo consignando en sus presupuestos nacionales un capítulo para esa atención y los gastos que ella origine por todos conceptos. Cada año se celebran las competencias atléticas inter-Repúblicas registrándose oficialmente los records establecidos. Los

actuales son los que a continuación publicamos, y en los que son «leaders» los chilenos que poseen 12 absolutos; 1 en compañía de un argentino, y 1 en compañía de un uruguayo. A los chilenos les siguen los uruguayos con 5 absolutos y uno en compañía de un chileno. El tercer puesto lo ocupan los argentinos con 2 absolutos y uno con acompañamiento de un chileno. Los atletas de las otras Repúblicas todavía no han logrado entrar en el dinero.

100 metros	10-4/5 segundos, M. Uranga, Chile.
200 metros	22-2/5 segundos, A. W. Battley, Chile
400 metros	51-4/5 segundos, A. Gamus, Chile
800 metros	2-1 segundo, F. A. Muller, Chile
1500 metros	4-12 segundos, O. Guajardo, Chile
5000 metros	15-14-1/5 segundos, J. Jorquera, Chile
10000 metros	31 segundos, J. Jorquera, Chile
150 metros (obstáculos)	16-2/5 segundos, H. Rosenquist, Chile
200 metros	26-1/5 segundos, H. Rosenquist, Chile
400 metros	59 segundos, Añ. Nazzari, Uruguay
Salto alto corriendo (1.82 metros)	5-11-1/16 pulgadas, C. Patino, Uruguay
Salto alto sin impulso (1.452 metros)	4-9-3/16 pulgadas, H. Krumm, Chile
Salto largo corriendo (6.89 metros)	22-7-5/16 pulgadas, R. Ammersley, Chile
Salto largo sin impulso 3.085 metros	10-1-1/2 pulgadas, A. Rovere, Argentina
Salto alto con garrocha 3.34 metros	10-11-1/2 pulgadas, H. Bruttini, Uruguay
Tiro de peso 16 lbs. (11.95 metros)	39-3-1/16 pulgadas, H. Rodríguez, Arg.
Tiro de Jabalina (50.42 metros)	162-1-1/16 pulgadas, A. Medina, Chile
Tiro del Disco (37.27 metros)	122-2-5/16 pulgadas, A. Estévez, Uruguay
Tiro del Martillo 16 lbs. (39.31 metros) 112-6-3/4 pulgadas, E. Mombert, Chile	
Carrera de relevo, 1600 metros, 4 corredores: 3 minutos 34 segundos. Uruguay	
Triple salto corriendo (14.135 metros) 46-4-1/23, R. Espino, Chile.	

Como se observa, hay poca diferencia entre los records alcanzados en Sur América y los establecidos en Costa Rica. En algunos de esos números Costa Rica ha ba-

tido esos records, lo que demuestra que con un poco de esfuerzo, buena voluntad y de protección oficial, Costa Rica ocupará un lugar prominente en el mundo sportivo.

Las delicias del periodismo

Editar un periódico o una revista es trabajo placentero en extremo.

Si se imprime en caracteres pequeños, «da miedo leerlos»; si se echa en tipo grande, «tiene poca lectura»; si se le da importancia a la política, «no interesa a nadie»; si se reduce el espacio dedicado a este asunto, «a nadie interesa».

Si se publican muchos telegramas, dicen mentiras. Si se insertan pocos o ninguno, es una habilidad política, o carece de seriedad. Si se da algo chistoso, es un periódico para gente sin sal en la molliera; si no lo da, está escrito en marmolillos. Si publica trabajos originales y ligeros, se le pide que sea formal; si excluye los trabajos de esta índole, que no sabe entender. Si da imparcialmente noticias de las renuncias, mejor haría callando. Si procede así, trunca los discursos y engaña a la gente.

Si inserta la biografía de un hombre público, es parcial; si no la inserta, no se preocupa por nada interesante. Si publica artículos que interesan a las mujeres, los hombres se disgustan y... viceversa.

Si el director va a la Iglesia, el periódico es clerical; si no va, es hombre sin fe y sin conciencia.

Si no paga con puntualidad a los comerciantes, no merece que nadie se fie de él; si paga religiosamente, ¿de dónde sacará tanto dinero?

Si es empleado del gobierno, lo llaman esbirro; y si no, que está «ardido» o desea un hueso.

Si hace sociedad al día, se mete con la vida ajena; si no la hace, en el periódico no hay personas de estirpe.

Lo mejor es no hacerle caso a la gente.

Hablan mal del periódico y del periodista, pero leen la publicación, y se suscriben, y siempre desean aparecer en letra de molde.

A. GENO

GRAN BARATILLO

De CIEN MIL yardas de bordados de la mejor clase que se fabrican, acaban de llegar a la Tienda

LA BELLA JARDINERA

de JOSE ALVARADO M., situada junto a la «Botica Nueva». — «Ambien» encontrarán gran surtido de corsets, flocos y toda clase de adornos.

Deportivas

El próximo domingo se jugará en Limón el último juego de la Liga entre el Club Gimnástico Limonense y el de Tres Ríos. Los jugadores de Tres Ríos, que en esta Liga han dado las mayores muestras de disciplina, se han presentado a todos los juegos y su disciplina llama más la atención si se toma en cuenta que aunque el team de Tres Ríos saliera victorioso en Limón, apenas llegaría a ocupar el cuarto lugar en la Liga. En cambio otros clubs, porque ya no podían obtener el campeonato, no se presentaron a muchos juegos.

En Cartago tendrá lugar, también el domingo próximo, la repetición del juego verificado entre La Libertad y el Club Sport Herediano. Como se recordará, el Tribunal de la Liga declaró su nulidad ordenando su repetición. Ambos equipos están dispuestos a medir de nuevo sus fuerzas y esto se observa más desde luego que La Libertad—según nos informan—ha resuelto seguir formando parte de la Liga.

En Heredia se verificará un juego entre los equipos de San Rafael y el de «La Puebla» dedicado a don Manuel Chaverri. Actuará como juez don Gonzalo Bianchini.

En Santo Domingo se verificará otra partida entre los equipos «Oriente Josefino» y «Félix A. Montero», de aquella localidad, quienes están formados, respectivamente, por los siguientes jugadores: Rojas, Alfonso Rodríguez, Cap. Benigno Suárez, Máximo Jerez, Hugo Carrazari, Ricardo González, Carlos Porras, Miguel Herrera, Arturo Serrano, H. Albertazzi, Oscar Alvarado y Romualdo Jiménez. Blanco y negro: José R. Rodríguez, Capitán; Luis Bolaños, Alejandro Segura, Pánfilo Azofeifa, Anibal Ulate, Ronulfo Segura, Guillermo Fonseca, José González, Froilán Rodríguez, Joaquín Rodríguez, Porfirio Rojas. Servirá de árbitro el conocido futbolista don Eduardo Garnier.

Sección de Avisos Económicos

EBANISTERIA Y CARPINTERIA DE GUADALUPE BORGES Y HNO.—200 v. al Sur del Banco de Costa Rica. — Si Ud. necesita muebles de estilo moderno, visite este taller y quedará complacido. Para trabajos de carpintería lo atenderá con la mayor atención.—Precios razonables.

TIENDA DE ROPA HECHA DE MAÑUEL MADRIGAL, frente al Palacio de Justicia. Si necesita Ud. comprar ropa hecha, visite esta tienda y quedará complacido de la calidad del género, confección y baratura.

LUIS VASQUEZ QUIROS, CONTRA-TIENDA CONSTRUCTOR.—Se hace cargo de toda clase de construcciones. Atiende órdenes 150 varas al Norte de la Botica Nacional.

SE VENDE UNA MAQUINA DE ASEAR Nº 2 (cilindro) con accesorios completos y una magnífica TURBINA para 50 caballos. Precio de acasión. Informará Pío Acuña.

SE RECIBEN DEPOSITOS DE UN COLON EN ADELANTE. Se pagan intereses del nueve por ciento. Informarse de la responsabilidad del depositario. Alquiler locales para oficinas, lugar cétrico. **VENDO PAPEL PERIODICO.—BASILIO ACUÑA.**

DEPOSITO DE CAL DE CONCHA DE PATARRA.—Precios bajos.—Agencia y depósito frente al aserradero de Collado y Rojas, o sea 300 varas al Este de la Botica La Dolorosa.—MALAQUIAS MONGE.

SE VENDE un lote para edificar en San Francisco de Mata Redonda con facilidades de pago; un ropero nuevo charolado; una Vitrina grande muy fina con 100 discos muchos de ópera y varias casas. — Entenderse con MORA POVEDA.—Escuelas y Participaciones.—Servicio a toda hora.— Llame al Teléfono Nº 842.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José C. R.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

PARAGUERIA «LA JAPONESA» DE MANUEL REGO.—Acaba de recibir géneros de seda en variados colores de Alemania y Estados Unidos. Sombrillas para niños y señoras.

LOS mejores sombreros son los arreglados en LA MODERNA, de Gregorio Castro.—200 varas al Sur de «La Provedora».—San José de Costa Rica.

La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos
Almacén de Abarroes

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

Fiestas patronales en Santa Bárbara de Heredia

El domingo 4 de los corrientes tuvo verificativo una solemne fiesta en Santa Bárbara que estuvo muy pomposa con alegres dianas y atronadoras bombas, la víspera.

Al día siguiente hubo misa solemne predicando el Presbítero José González. A la 12 se verificó un match entre los equipos «Félix A. Montero» de Santo Domingo y uno de Santa Bárbara, resultó el juego empatado y los jugadores fueron agasajados con refrescos.

BAILE

Por la noche se celebró un lucido baile en los salones de la Escuela. Asistieron las siguientes personas:

Señoras: Dorila de Rivera, María de Serrano, Ofelia de Núñez, Elena de Orozco,

Ester de Alfaro, Rafaela de Bobos, Emedilla Murillo.

Señoritas: Amada Soto, Angélica Arias, Emilia Ugalde, Elba Soto, Lolita Cortés, Luz Mejía, Nelly Alfaro, Celina Valerio, Otilia Murillo, Rafaela Arroyo, Lidia Sánchez, Alicia Cortés, Donatilla Salazar, Melida Hidalgo, Dora Mejía, Rosa Jiménez, Elisa Murillo, Delia Bravo, María Herrera, Leonor Carvajal, Rosa Murillo, Ester Bastos Salas, América Murillo, Talía Cortés, Victoria Jiménez, Ester Murillo y Rosa Villalobos.

Caballeros: Roberto Murillo, Dorilo Murillo, Jorge Ramos, Raúl Cortés, Efraín Serrano, Feticiano González, Ezequiel Murillo, Ismael Rivera, Pánfilo Segura y muchos otros más. La música estuvo a cargo del maestro Belarmino Soto.

CRONISTA LEPIZ

FOTOGRAFIA ROA & JIMENEZ
Retratos en todo estilo
Especialidad en ampliaciones y crayones
Local: 50 varas al Sur de «LA GEISHA»
San José, Costa Rica América Central

Dos notas cortas

Mejor de salud se encuentra don Manuel Gómez Miralles, quien en días pasados sufrió un accidente. Se encontraba don Manuel trabajando en su taller, cuando se le derramó una gran cantidad de un ácido corrosivo, el que le bañó las manos. Las quemaduras que sufrió ese caballero fueron terribles, pero a Dios gracias ya se encuentra mejor.

—El 15 del corriente mes se verificará en el Colegio Superior de Señoritas una alegre y significativa fiesta con motivo de clausurarse ese día el curso lectivo.

Las alumnas del V Año despedirán a las nuevas normalistas con un suntuoso te.

Ese mismo día en la noche se verificará un alegre baile en el salón de ese plantel.

Maritimas

Limón, 9.—Hoy a las 6 hs. ancló procedente de Bluefields, con 18 horas de travesía y consiguado a R. E. Smith & Cia., el yate costarricense «Semper Idem», de 35 tons, Capitán J. G. Walker, Con 8 trips, Pasajeros: R. J. Sype, Henry Pyan y Paulino Ramírez. Carga: 10630 pias maderá y 6 raos de cocos; correo 1 saco.—El Capitán de Puerto: G. Acosta.

100 hombres gordos

Una gran cantidad de gentes gordas de Nueva York y del Canadá desean enfiquecer a todo trance y muchos centenares de ellos así lo han manifestado al Presidente del Consejo de Salubridad, Dr. Capelan.

Este distinguido facultativo les aconsejó que 50 hombres de los más gordos y 50 mujeres de las más obesas hicieran un desfile por las principales calles de Nueva York, que como es natural resultó muy curioso.

Por lo visto, la gente bien cebada está descontenta con sus carnes.

Serán anuladas las elecciones de Limón

Personas que han llegado de ese puerto, nos dicen que en todo el litoral atlántico existe profundo malestar por la presión que se hizo en aquellos lugares, para hacer que triunfara la candidatura oficial.

En la ciudad de Limón se dice con insistencia que las elecciones de esa provincia serán anuladas.

Suscribase a LA PRENSA

Taller de Sastrería de Fonseca, Díaz y Co.

Confección de TRAJES para Caballeros
Especialidad en Voltrear, Arreglar y Limpiar Vestidos
HONRADEZ PRONTITUD ESmero ECONOMIA
Esquina opuesta a la Biblioteca Nacional, San José.

Domingueñas Puntarenas al día

Nuestra Municipalidad está integrada en el próximo año por los siguientes señores: don Julián Ramírez, don Nicanor Zamora y Arcadio Rodríguez. Todos ellos son personas inteligentes activas y honradas por lo que es de esperar de ellos mucho adelanto y economía.

A la futura Municipalidad de nuestro pueblo un voto de agradecimiento y confianza, en espera de buenos servicios a favor de la comunidad.

—El domingo próximo tendremos turno general y el producto que se recaudará será con el fin de dar mayor lucimiento al suntuoso templo de la Basílica.

Nuestro amable Cura el Pbo. Mendoza no decae de su entusiasmo por tener la casa de Dios del mejor modo que le sea posible; él se empeña por dar a la Iglesia todo lo que ella se merece.

Se espera que los vecinos de esta localidad sabrán corresponder a los esfuerzos del señor Cura no sólo para agradarlo a él sino para poner de relieve su verdadero amor a Dios.

—Para el domingo 25 del presente se prepara un match de foot-ball entre dos divisiones de aquí; el team «Juventud Domingueña» y el «Félix Arcadio Montero». Las dos divisiones se disputarán el triunfo porque de él depende el tener el primer lugar en esta ciudad.

A esta hora se han cruzado apuestas hasta de mil colones.

FILO

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
SABE A VERBAUENA
Botica Oriental

Molino de Cesáreo García

OFRECE AL PUBLICO LAS HARINAS MAS NUTRITIVAS

Marca Pueblo: 14.00. Marca Monte: 20.00

Maíz pilado (blanco o amarillo) € 18.00

Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud y de un valor alimenticio extraordinario

La prensa salvadoreña y la revolución en Guatemala

Casas comerciales en liquidación

A LA PRENSA.
Toda la prensa del país da amplia y detallada información de los sucesos de Guatemala, los cuales han causado gran sensación en este Estado.—«La Prensa».

La infame traición de los cabreristas ha sido recibida en El Salvador, Honduras y Costa Rica, con profunda repulsi6n. Toda la prensa de estos países, al comentar el asunto, repudia tenazmente a los traidores.

Hemos sabido que varias casas comerciales de esta plaza se encuentran en liquidación desde hace algunos días. Una de ellas muy conocida por cierto está liquidando sus negocios por haberle pedido así sus acreedores, los que se han conformado con cobrar nada más que un cincuenta por ciento.

La situación actual porque pasa el comercio es pésima, tanto que no es raro que antes de enero hayan varias quiebras comerciales.

La prueba de la mala situación del comercio son los baratillos.